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福特宝公司位于的体育馆路甲
2-1号，是北京体育馆隔壁，和体育馆
配套的一体化的建筑。
众所周知，北京体育馆作为新中

国成立后建设的第一座综合性体育
馆，当时由苏联专家设计。超高的挑
高、像谍战剧中的拐弯楼道，宽敞的走
廊，以及外表古朴的风格，都让这个中
国足球相关的办公地点颇具传奇色
彩。和小白楼一墙之隔，就是老“北京
体育馆”，其身后就是体育总局的办公
大院，很多来福特宝办事的人员，也时
常会到总局内的运动员食堂、训练场
等，共享国家体育总局的配套设施。
在过去的数十年间，福特宝公司

一直在此办公，并且从这里走出了不
少目前在足球产业行业中风起云涌的
人才。目前中超公司的总经理董铮、前
华夏幸福的总经理付强等，都曾经是
福特宝的工作人员，如今这里的工作
人员仍然活跃在中国足球产业一线的
各个公司之中，因此其可以被称为中
国足球产业的“黄埔军校”。事实上，一
直在总局门口依托于系统的福特宝，
过往也确实凭借着努力地工作，以及
政策的帮扶，帮助中国足球进行了足
球产业开发的积极尝试，并且帮助中
国之队完成了许多赛事的落地，甚至
很多国字号队伍的后勤保障、团队工
作，也都有福特宝员工的身影。

在搬离小白楼之际，不少老福特
宝员工纷纷在社交媒体上晒出了过
往的照片，也有人非常感慨，感怀过
去中国足球的那些人和事。随着工作
地点的搬迁，未来这里将不可避免地
“物是人非”，但是福特宝公司在中国
足球历史上曾经做过的那些事，并不
会完全成为过眼云烟，而是扎扎实实
地留在了中国足球的历史和回忆之
中。

足球产业这一概念被人们熟知，
还是最近几年中超版权不断扩张，关
于足球的生意越来越多之后。但事实
上，早在1993年，中国足球甲A联赛还
没有正式开始时，“福特宝”作为中国
足协下属的产业发展公司，就已经开
始了足球的市场化运作。在过去很长
一段时间里，由于中国足协的协会性
质，福特宝在很长一段时间内扮演了
中国国家队、中国足协市场部、中超公
司等多重角色，此后随着中国足球不
断发展，功能划分越来越细，先后有了
中超公司、中国足协成立了市场部等，
并明确划分福特宝公司目前的业务：
那就是中国之队的商务运营以及中国
足协杯赛事的商务运营。

回首过往，福特宝公司的业务发
展，也和中国足球一样起起伏伏，据老
一辈的福特宝公司员工回忆，在2002年

中国男足打入世界杯的年代，公司的销
售几乎不用做太多的工作，每天上门寻
求与中国足球合作的企业、合作伙伴络
绎不绝，当时公司的员工甚至每天办公
室内的电话会从早到晚响个不停，相关
业务人员只要接电话，就能为国足接洽
到不少好生意。在那个中国足球最为辉
煌的年代，也有了很多如今看起来非常
超前的足球衍生品的诞生：福特宝公司
1999年发售的球星卡，至今仍然是足球
收藏者的珍惜物品，不少在闲鱼上被收
藏家炫耀和高价出售。而当年中国足球
开发的周边产品，国家队产品等，也都
出自福特宝公司团队之手。

当中国足球开始反赌扫黑时期
时，福特宝公司也没有能够“独善其
身”，在谢亚龙时期一度失去了中国之
队运营权之后，2010年中国足球百废
待兴之时，时任福特宝公司总经理邵

文忠也被“协助调查”，最终因贪污和
挪用公款被判处15年徒刑。

2011年，福特宝公司团队做了一
件值得铭记在中国足球历史上的大
事，那就是恢复中国足协杯。在中断了
五年之后，中国足协杯于2011年正式
重启，并且在最近几个赛季逐年扩军，
半决赛、决赛火爆异常，成为除了中超
之外，最受关注的中国足球顶级职业
赛事。可以说，福特宝公司的员工，特
别是工作多年的老一辈员工，都对中
国足球有着非常深厚的感情，虽然是
体育商业公司，但是很多时候做事也
都是出于情怀，很多基层员工更是几
十年如一日，拿着基本工资，对于中国
足球默默奉献。由于是产业公司，并非
是体制内的编制，因此福特宝的工作
人员，没有太多官僚气息，这也让他们
在工作之中颇受好评。

告别小白楼 福特宝会师足协
从4月30日零时起， 北京市疫情防控应急响应级别由一级

降为二级，这意味着人们的生活将逐渐回复到正轨之中。 而就

在大家开始重新盘算新赛季中超的开赛时间时，福特宝足球产

业发展公司员工， 却悄然回到位于北京体育馆路甲2-1的办公

室，清空了那里的办公用品。 虽然还没有接到准确的全面复工

时间，但是他们已经做好了“五一”节后，集体搬迁到世东国际，

和中国足协、中超公司在同一办公楼办公的准备。 这同时也意

味着，自1993年成立至今就在体育总局门口小白楼的这一中国

足球据点，正式和中国足球的历史舞台告别。 在办公地点搬迁

之后，未来中国足协、中超公司和福特宝公司将一同办公，加强

业务协作之外，市场经营和管理方面，或许还将有更进一步的

相关人事调整。

特约记者 张腾

过去 默默奉献，随中国足球起伏

根据中国足协的规划，如果不出
意外，福特宝公司在不久的将来搬迁
到位于北京东五环的世东国际大厦办
公。今年年初，曾一度有传闻称中国足
协的核心办公机构将搬迁至奥体中
心，仅留下2023亚洲杯组委会在世东
国际，但随着疫情的发生，以及奥体中
心内部改建改造的进度，最终中国足
协和中超公司目前还是初定留在世东
国际大厦。加上亚洲杯筹备组委会，以
及福特宝公司的搬迁，未来世东国际
大厦，将成为中国足球的核心“基地”。

搬迁到一起办公，实际上对于中
国足协内部的沟通有非常大的好处。
众所周知，虽然足协、中超公司、福特
宝等公司内部划分非常清楚，但是工
作中的交集很多，经常会互相聚在一

起开会，甚至互相借调人员的情况，因
此搬迁到一起办公，无论是从内部沟
通，还是提升工作效率，都有很大的好
处。与此同时，这样的搬迁还有另外一
种可能，那就是未来中国足协有可能
将与市场运营相关的工作，进行统一
的统筹和集中管理。相比于之前中超
公司、福特宝的各自为战，未来中国足
球在市场化方面的集中管理，将大大
促进各个部门之间的协调，对于正在
面临调整和改革之中的中国足球市场
化来说，这样的举措或许会带来一些
新的机会和积极的信号。

由于疫情的影响，目前各行各业
都在严控成本，减员增效，可以预见
的是，未来一段时间，持续烧钱的中
国足球，或许会有部分回调，足球的

热度也将逐渐回归理性。在这样的情
况下，如何更高效地配置市场资源，
维护投资人的积极性，让市场和资本
更有效地推动足球产业的发展，实际
上是新任足协领导班子面临的新问
题。目前一方面，足球仍然是“国家战
略”，未来世俱杯、亚洲杯的承办，中
超的继续开展，以及国家队冲击世界
杯的目标，是中国足球未来的良好机
遇，但同时足球经济不能只依靠政
府，俱乐部造血能力差，也面临着潜
在的经济危机。
合并办公地点，只是中国足球调

整的第一步，在足球产业大环境面临
降温，市场需求还没有被完全激发的
情况下，未来中国足球要实现自我“造
血”，还需要做更多的工作。

未来 加强协作，力求办公一体化

总局门口
的小白楼

特约记者 阿祖

各方角力、传言飞散，持续发酵
一个月的天海准入“肥皂剧”有望在
近日画上句号。虽然截至记者发稿
时，万通控股尚未向天海俱乐部注
资，鉴于之前双方已是签订赞助协
议，待“五一”节后天海准入一事尘
埃落定，这笔赞助款也将随即到位。
天海准入一事持续发酵，最终

在天津市体育局与天津足协的推动
下峰回路转。此前有消息称，万通控
股将在“五一”节前向天海俱乐部注
资，以便陆续解决俱乐部一系列历
史遗留问题。但截至记者发稿时，尚
未有资金打到天海俱乐部的账户
上。目前，天海俱乐部已是将相关准
入材料上交天津足协初审，随后将
送至中国足协。考虑到中国足协“五
一”期间并不休息，天海有望在未来
几天内走完相关的准入流程。届时，
万通控股会以何种方式为天海注资
将随之浮出水面。

一出“闹剧”即将落幕，天海也
即将收获期待中的结果。但围绕俱
乐部与赞助商万通控股间“先打款
还是先准入”的问题，多少还是为球
队造成了伤害。由于迟迟未有资金
注入，天海无力解决长时间的欠薪
问题，以至于部分球员向俱乐部发
送律师函讨要说法。按规定，在球员
提交律师函后，若俱乐部无法在规
定时间内补齐欠薪，中国足协将介
入仲裁，届时球员将重新回归自由
身。对于今冬失血严重的天海而言，
势必不想看到这一幕发生。因此，在
天海完成准入后，需尽快解决一线
队的欠薪问题，以避免引发一系列
连锁反应。还有莫德斯特联合补偿
机制的欠款问题，同样颇为棘手。
当然，在得到天津体育局、天津

足协的“助力”后，大多数球员的心
里有了底，近几天的训练，队内的氛
围轻松了许多，即便昨天，天津当地
的气温已是达到30摄氏度以上，依
旧没有影响到全队的训练质量。按
计划，今天下午天海将继续训练，随
后教练组将给予球员们几天的假期
缓解疲劳。
眼下，队员们都在等着准入一

事尘埃落定，但他们更希望万通控
股能够兑现承诺，为球队注入“活命
钱”。一名队员私下里表示：“这一个
多月似乎经历了所能经历的一切，
只希望在准入的问题上，各方付出
的努力不会白费。也希望作为新的
赞助商，万通信守承诺，带领天海俱
乐部争取更好的未来。”

准入峰回路转
天海氛围轻松


